

Por Andrés Ricardo
Inampué Borda*

PROMOVIENDO AMBIENTES SUSTENTABLES DE JUSTICIA Y PAZ. UN EJERCICIO EN PROCURA DEL BIEN COMÚN DESDE EL INSTITUTO DE LA PAZ Y EL DESARROLLO (IPAZDE)



La Universidad Santo Tomás, fiel a su misión para formar profesionales que respondan de manera ética, creativa y crítica ante los retos y desafíos de la realidad social de nuestro país, creó el Instituto de la Paz y el Desarrollo (IPAZDE), según acuerdo 16 del 21 de mayo de 2019. De esta manera, inspirados en el pensamiento cristiano tomista, el Instituto, adscrito actualmente al Departamento de Humanidades y Formación Integral, ha promovido diferentes proyectos y procesos para la promoción del bien común, la paz y el desarrollo sostenible, desde las funciones sustantivas de docencia, investigación y proyección social. Este trabajo ha sido posible gracias a un ejercicio de trabajo académico interdisciplinar y de articulación con otros institutos de derechos humanos de sedes y seccionales, como parte de la capacidad institucional para promover la efectividad multicampus.

El IPAZDE generó diferentes estrategias para cumplir su misión y servicio a la comunidad académica. Por ello, queremos compartir algunas acciones que contribuyeron a dinamizar la misión institucional como compromiso por la defensa de la vida y la dignidad de la persona humana. Aprovechamos este espacio para agradecer a nuestros docentes del Departamento de Humanidades y Formación Integral de diferentes sedes y seccionales, y de otras facultades y carreras, estudiantes y directivos que apoyaron de manera constante las diferentes iniciativas académicas durante este año.

* Líder gestor. Instituto de la paz y el desarrollo IPAZDE. Correo electrónico: ipazde@usantotomas.edu.co; ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5503-672X>

Línea de docencia: procesos de formación en espacios académicos

Para favorecer procesos de discusión académica y espacios de análisis y diálogo social, el IPAZDE ofreció algunas cátedras opcionales para pregrado, como la cátedra Joseph Lebret: Economía y Humanismo y la cátedra para la Paz y la Ciudadanía Dominique Pire O. P. (ver figura 1). Para posgrado se ofertó la cátedra de Economía Social y Paz Territorial. De esta oferta académica, particularmente se pudo llevar a cabo la cátedra para la paz con apoyo de la Jurisdicción Especial para la paz (JEP). Este ejercicio académico multicampus se desarrolló con el aporte del Instituto de Justicia y Paz Pablo VI, Seccional Tunja, y el IPAZDE, sede Medellín. De las 32 sesiones académicas, hubo 12 encuentros que se organizaron con el apoyo de diferentes docentes de las facultades de Sociología, Derecho, Psicología y Humanidades,

así como con la participación de líderes sociales de diferentes rincones del país, quienes visibilizaron esa “Colombia profunda”. Esto permitió, a su vez, un enfoque inter y transdisciplinar en la discusión de la pluralidad de la paz, la justicia restaurativa y los modelos de desarrollo económico y social. Para el primer semestre del año 2022 se pretende nuevamente ofertar la cátedra de la paz con el apoyo de la Comisión para el esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No repetición, como estrategia para continuar dinamizando, desde el IPAZDE, un escenario propicio para el pensamiento crítico, la imaginación creativa y la sensibilidad moral en la comunidad académica, y como acompañamiento a diferentes procesos comunitarios.

El dominico Joseph Lebret aportó al campo de la economía y el pensamiento social cristiano una visión amplia del desarrollo desde el bien común.

Cátedra para la Paz y la Ciudadanía Fray Dominique Pire O.P.
-Memoria, justicia restaurativa y desarrollo-

Onceava sesión
Jueves 21 de Octubre/ 2:00 pm a 4:00 pm

Lideresas y organizaciones sociales para la reconciliación y la construcción de paz.

Didima Rico Chavarro
Magistrada auxiliar del Tribunal de Paz de la JEP, Sección de Ausencia de Reconocimiento de Verdad y Responsabilidad

Esther Polo Zabala
Lideresa Social y Defensora de los derechos de las mujeres

Juliana Bohórquez Pinzón
Fundadora de Meráki®, Acciones con Efecto.

Arly Rodríguez
Docente del Departamento de Humanidades y Formación Integral, USTA, Bogotá.

Moderada por: **Arly Rodríguez**

Humanidades USTA Bogotá | Santoto Tunja Online

IPAZDE INSTITUTO DE LA PAZ Y EL DESARROLLO | JEP JURISDICCIÓN ESPECIAL PARA LA PAZ | INSTITUTO DE JUSTICIA Y PAZ PABLO VI

Figura 1. Onceava sesión de la Cátedra para la Paz y la Ciudadanía Fray Dominique Pire, O. P.

Nota: a partir de invitados especiales, tanto de instituciones como líderes sociales de las regiones, se generaron diálogos para conocer experiencias de justicia restaurativa y con enfoque interseccional. Sesión 21 de octubre de 2021

Fuente: IPAZDE (2021).

Línea de investigación: producción académica y divulgación del pensamiento de Joseph Lebre

Parte fundamental que tiene el IPAZDE para promover el desarrollo sustentable en diferentes procesos de política pública y organizaciones sociales es la divulgación de la vida y obra del dominico Joseph Lebre, quien aportó al campo de la economía y el pensamiento social cristiano una visión amplia del desarrollo desde el bien común. La articulación de la economía y el humanismo desde el bien común es una propuesta que permite concebir nuevos horizontes para la equidad, la justicia social y una perspectiva del desarrollo más cercana a una antropología integral respetuosa con el medio ambiente y el cuidado por los más vulnerables de la sociedad. Se trata, por lo tanto, de ofrecer a la comunidad académica un lugar privilegiado para la discusión sobre los temas que tienen hoy vigencia para la construcción de paz: la economía solidaria, el cambio climático, los migrantes, los modelos de desarrollo con enfoque territorial, la seguridad alimentaria, el cuidado de la casa común, y las posibilidades de ascenso humano para el pleno goce de los derechos humanos y fundamentales. De allí que, en esta línea se trabajó en la

propuesta editorial de un libro académico sobre el pensamiento de Joseph Lebre, la organización del primer seminario internacional sobre Lebre y la elaboración y presentación de proyectos de investigación a la convocatoria de la Unidad de investigación para el año 2022.

El IPAZDE también apoyó diferentes iniciativas de investigación y de formación (ver figura 2). Gracias a su interés para promover un ejercicio interdisciplinar y de diálogo con otras entidades e investigadores, pudo acompañar procesos de investigación formativa con los semilleros afines a las temáticas de paz y desarrollo, así como a diferentes actividades que promovieron la articulación de estos ejercicios a nivel multicampus. De allí que la creación de la red de institutos de Derechos Humanos con apoyo de las seccionales de Tunja y Bucaramanga y la sede Medellín, lograron dinamizar diferentes actividades y la prospectiva de proyectos para el próximo año.

Línea de proyección social: una apropiación social del conocimiento para la paz y el desarrollo

Finalmente, el IPAZDE impulsó la creación del programa de Voluntariado con el propósito de

Figura 2. Pieza promocional del Congreso Internacional Louis Joseph Lebre, O. P., "Desarrollo, paz y ascenso humano".

Nota: este evento permitió socializar la vigencia del pensamiento lebreano para promover el desarrollo humano integral en Colombia. Fuente: IPAZDE (2021).

El Instituto para la Paz y el Desarrollo (IPAZDE), y el Departamento de Humanidades y Formación Integral los invitan a participar en el evento virtual:

Congreso Internacional Louis Joseph Lebre O.P. "Desarrollo, paz y ascenso humano"

12 DE OCTUBRE
8:00 a.m. - 4:30 p.m.

Transmisión Facebook Live: @humanidadesustabogota
Mayor información: ipazde@usantotomas.edu.co

apoyar este esfuerzo de proyección social de la mesa nacional USTA Colombia. De esta manera, promovió la capacitación a diez estudiantes interesados en la línea de paz y desarrollo. También apoyó y participó en la organización de diferentes eventos como el Seminario Internacional *De colores se visten los sueños*, donde se socializaron los resultados finales del proyecto editorial para promover la educación para la paz. Así mismo, impulsó la creación de la red de Institutos de Derechos Humanos, que vincula al

Instituto de Justicia y Paz Pablo VI, de la seccional Tunja, el Instituto de victimología de la seccional Bucaramanga, el IPAZDE de la sede Bogotá, y el naciente IPAZDE de la sede Medellín. Finalmente, uno de los ejercicios que impulsará para el próximo año es la formulación de cursos y diplomados sobre cultura de paz y desarrollo sostenible, así como diferentes proyectos que articulen los aportes del pensamiento social cristiano para la construcción de paz y la reconciliación (ver figura 3). ■

1ER ENCUENTRO DISTRITAL DE SEMILLEROS Y GRUPOS DE INVESTIGACIÓN EN CONSTRUCCIÓN DE PAZ

Día:
Miércoles 13 de octubre

Hora:
11 a.m. a 5 p.m.

Lugar:
Centro de Memoria, Paz y Reconciliación

*Inscripción previa

Organizan

Reo: Rodemos el Diálogo

CM: COMPLETO, MEMORIA Y PAZ

Semillero de Acción Social

VERDAD

CENTRO de MEMORIA PAZ Y RECONCILIACIÓN

IPAZDE: INSTITUTO DE LA PAZ Y EL DESARROLLO

Figura 3. Pieza promocional del 1.º Encuentro distrital de semilleros y grupos de investigación en construcción de paz

Nota: este encuentro fue organizado por iniciativa de estudiantes del semillero "Eirene Latinoamérica" de la Facultad de Sociología de la Universidad Santo Tomás, apoyado por diferentes instituciones. Fuente: Semillero Eirene Latinoamérica, Facultad de Sociología de la Universidad Santo Tomás (2021).

REFERENCIAS

INSTITUTO DE LA PAZ Y EL DESARROLLO [IPAZDE], Jurisdicción Especial para la Paz [JEP] e Instituto de Justicia y Paz Pablo VI. (2021). Onceava sesión. Lideresas y organizaciones sociales para la reconciliación y la construcción de la paz [pieza promocional]. Cátedra para la Paz y la Ciudadanía Fray Dominique Pire O. P.

INSTITUTO DE LA PAZ Y EL DESARROLLO [IPAZDE]. (2021). *Congreso Internacional Louis Joseph Lebret O. P. "Desarrollo, paz y ascenso humano"* [pieza promocional].

SEMILLERO EIRENE LATINOAMÉRICA (2021). *1.º Encuentro distrital de semilleros y grupos de investigación en construcción de paz* [pieza promocional].